

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 21 de Junio de 1902.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 64

## VIVAN LAS ORDENES RELIGIOSAS!

### CANALEJAS EN TORTOSA

Canalejas, según feliz expresión de un amigo nuestro, recibió en salva sea la parte tan soberano puntapié (metafóricamente, se entiende) de su rival Morat, que todavía rueda y rodará, porque en este país de bolas y de bolos campan perfectamente los saltimbanquis de la política. Nosotros, los carlistas, que más que nadie ansiamos la ilustración del pueblo, no podemos comprender su ceguedad después de tan amarga experiencia. Es preciso verlo para creer que las masas se entusiasmen y lleven en hombros, como á Mazantini en las corridas de toros, á un hombre funesto que podrá llamarse apóstol de la democracia, pero entre ese mentido apostolado que se ejerce banquetando, mientras el pobre obrero pide pan, y la fría realidad que á nadie engaña, se levantará como la sombra de Banquo en el festín de Macbeth, la pálida figura de la Duquesa de Santofña, gimiendo en la camilla que la conduce desde su Palacio al Hospital.

Canalejas rueda y rodará, pero recuerde la célebre fábula del reptil: su engrandecimiento será efímero, y cuanto más le eleve la ignorancia de las sectas, más tremenda será su caída. Entonces contemplaremos en su desnudez á un político ambicioso, que para alcanzar la jefatura del partido liberal, explotó la agitación antirreligiosa, olvidándose mientras saboreaba ricos manjares y libaba el espumoso champagne, que hay un plato indigesto, que quien come carne de cura... revienta.

Tortosa que es muy hospitalaria recibe bien á los forasteros. Canalejas como particular se haría lenguas de la hidalgua nuestra. Pero no se trata de eso. Canalejas en nombre de la Libertad persigue á la Justicia. Nosotros en nombre de la Justicia y de la Libertad y de la Religión, combatimos á sangre y fuego al revolucionario; es el deber de la defensa propia; es el deber del soldado; es la misión del periodista. Y quisieramos que á la llegada del tren, resonara en la Estación un grito unánime de: *Duquesa de Santofña*. Y que en las calles del trayecto aparecieran grandes carteles con esta inscripción: *Duquesa de Santofña*. Y que en el mitin, aprovechando el momento de más silencio, una voz potente, como la que suena en la conciencia del culpable, dijera atronando el espacio: *Duquesa de Santofña*.

¡Ah consecuencias de la indiferencia que se ha apoderado de esta católica ciudad! La enervante atmósfera que respiramos, el convencionalismo en que vivimos, el maldito qué dirán, ata nuestras manos, sella nuestros labios, endurece nuestros corazones. De aquí que un periódico republicano, *El Eco de la Fusión*, se empeña en traernos un monárquico impío, que va donde le llaman, y no protestamos levantándonos como un solo hombre, ni sabemos evitar que en

la tierra de la Virgen de la Cinta vengan á insultar nuestras creencias, con oratoria muy elocuente si se quiere, pero conjugando por millonésima vez esos lugares comunes, ya pasados de moda, de *la ola reaccionaria*, de *el peligro de las congregaciones religiosas*, de *la diferencia entre el clericalismo y la Religión*, y demás zarandajas inventadas por la masonería francesa, y que imitan las monas que en España sueñan con el aniquilamiento de la Iglesia de Cristo.

¡Atrás, políticos aventureros, que aun tenéis la osadía de hablarnos de regeneración, y vuestra es la responsabilidad de la pérdida de nuestras antillas, de la bancarrota de nuestra Hacienda, de la miseria del proletariado!

¡Atrás, demócratas con lujosos trenes, que no os preocupa la cuestión obrera, porque desde el Poder nada hacéis en favor del que trabaja y sufre!

¡Atrás, los farsantes que para que no se juzguen sus actos y se les envíe á la horca, remueven las cuestiones religiosas para distraer la atención del pueblo! ¡Ah si éste comprendiera la farsa, la comedia que á costa de la honra y del bienestar de la Patria, representan los políticos liberales! ¡Qué lástima de escobas y de escobazos!

### Preguntas y respuestas

—¿En cuánto estaba valuado el palacio de los duques de Santofña al tiempo de su venta?

—En más de dos millones de pesetas.

—¿En qué precio lo adquirió el republicano científico Sr. Canalejas?

—En ochenta mil duros, ó sea la quinta parte.

—¿Cómo se verificó la posesión de la preciosa finca?

—Judicialmente. La misma duquesa viuda de Santofña refiere los detalles del hecho en los célebres folletos que publicó años atrás con el título sugestivo de *Exposición escandalosa*.

Hé aquí cómo describe el tristísimo episodio que precedió al acto de ser arrojada de la casa para ir á morir á una sala del Hospital.

«El hallarme casi parálitica de las piernas, me obligó á estarme en cama, pues había sufrido una caída cuyas heridas se veían en mis rodillas. El día 27 se presentó el juzgado con tres alguaciles, acompañado de la representación del Sr. Canalejas, dos médicos forenses, el delegado de policía del distrito con agentes de Orden público, amenazando acudir á la fuerza armada si no me allanaba á dejar inmediatamente la casa. Los médicos forenses que me reconocieron, declararon que con pre-

cauciones se me podría trasladar. No me opuse, y desde luego estaba dispuesta á que en una camilla, como se proponían, se me trasladase al Hospital. No es para descrita la escena á que esta dió lugar. Las lágrimas de mis hijas, las de la servidumbre, los ruegos de las personas presentes, incluso los del mismo escribano...

—Y ¿qué comentario se podría poner á esto?

—Uno sólo: que si el desahucio se verificase por cuenta de una Congregación religiosa, de un cura ó sacristán, no hubiera sido *pelaza* la que hubieran armado los periódicos rotativos, tronando contra los procedimientos inquisitoriales, crueles, inhumanos del nuevo propietario, pero se trataba del ex ministro demócrata, y la duquesa viuda de Santofña se fué al Hospital, y el Sr. Canalejas tomó quieta y pacífica posesión de su *latifundio* de las calles de las Huertas y Príncipe.

### Política suelta

Ya hizo Canalejas  
En Valencia su entrada;  
No hubo tiros, ni sangre,  
Ni apenas hubo nada.

Nada de particular.  
Porque lo demás estaba provisto, y por previsto descartado.

Como que fué el propio Blasco Ibáñez el que se encargó, con lo más perdido de aquella sociedad desquiciada, como reza *El Español*, de preparar á don José el *colosal* recibimiento que, al decir de los mases cronistas del *Heraldo*, dispensó Valencia al andante trovador de la democracia rústicana.

Pero dejemos la palabra á esos cronistas, Tesi, Moro, Lázaro y Jordán, para que se encarguen ellos de describir la llegada y entrada en la ciudad del Cid del nuevo Cid de las huestes latifundiosas.

Al entrar en agujas el tren, lo primero que oyeron los cronistas fué un griterío inmenso.

Y lo primero que vieron dos banderas rojas y tres blancas.

Y por aquel griterío y estas banderas coligieron:

«Que algo gordo se tramaba  
pero gordo de verdad.»

Y no se equivocaron.

Para el tren y es asaltado por la multitud.

Los cronistas en grave aprieto, en vez de bajar por las portezuelas, se bajaron por las ventanillas.

Tesi pierde la flor natural.

Moro parte de su corbata amarilla con listones verdes, núm. 407 en el catálogo de la colección.

El cuadro es imponente. Se inicia una lucha tremenda para resistir las embestidas contrarias del flujo y reflujo de aquella inmensa ola de carne humana.

Los que iban delante de Canalejas, no pudiendo resistir la avalancha, se desploman delante del abrevadero de la estación.

En uno de aquellos flujos aparece Blasco Ibáñez que, abrazándose con Canalejas, le da un ósculo de paz y le salva de una muerte segura por aplastamiento.

Moro dice:

¡Vivimos de milagro!  
Porque la multitud, ebria de entusiasmo, tuvo, para salir de la estación, que romper puertas, cristales y cuanto encontró al paso.

¡El disloque!

Por fin tras grandes apuros,  
Y no pequeños sudores,  
Llegó vivo Canalejas  
A casa de sus señores.

Y en sus balcones,  
Abrazó las banderas  
De las legiones.

¡Qué ato tan conmovedor y democrático!

Y no dicen nada más de particular los cronistas.

Pero *El Español*, encarándose con el Gobierno, escribe:

«El señor Canalejas ha roto en Alicante las últimas amarras que le sujetaban al partido liberal. *El Globo*, en cambio, le corresponde llamándole *ciudadano Nerón*. Una ventaja más de la crisis de Marzo.»

Pero no la mayor.

Porque la mayor será el día, que no se hará esperar, en el que el señor Canalejas rompa las últimas y ya débiles amarras que le unían á la Monarquía.

Al nuevo reinado.

A D. Alfonso de Borbón.

Y de todo lo que ocurre y de cuanto suceda, será, al decir del órgano maurista, responsable el señor Sagasta.

Antes daban lozanía al partido liberal las esperanzas puestas en él.

Hoy le abruma recuerdos de grandes catástrofes y de tremendas vergüenzas.

Entonces venían de los partidos republicanos grandes oradores para fortificar las posiciones de la Monarquía.

Ahora salir del partido liberal grandes oradores para despertar á las masas republicanas.

Y todo, todo, obra del señor Sagasta.

Pues que no se detenga en esa obra. Porque será, después de todo, la única

que haya hecho en su vida buena y salvadora, si no para el régimen ni para las instituciones, para algo que vale más.

Para la Patria.

## Fragmento de Catecismo Democrático liberal revolucionario

—¿Qué es el pueblo?  
**Voltaire.** Un buey, que sólo merece paja y un aguijón.  
**Montaigne.** El pueblo es una bestia, que cada cual monta á su vez.  
**Mirabeau.** Es la canalla que merece terneros por legisladores.  
 —¿Qué es la libertad?  
**M.<sup>a</sup> Roland.** Una matrona en cuyo nombre se cometen grandes crímenes.  
**Lamartine.** Es el escándalo hasta de los mismos republicanos.  
 —¿Qué hay que hacer para emancipar al pueblo?  
**Mirabeau.** Engañarle, depravarle, degradarle.  
 —¿Se puede atacar el vicio?  
**Dantón.** Nó, porque quien odia el vicio odia al hombre.  
 —¿En qué consiste la virtud jacobina?  
**Walter Scott.** En jurar como un carretero, y en obedecer sin el menor escrúpulo las órdenes más infames de los jacobinos.  
 —¿Debe haber Religión?  
**Quinet.** Nó, porque la moralidad es inseparable del culto católico.  
 —¿En qué consiste la igualdad?  
**Quinet.** En que ningún individuo sea célebre ni virtuoso delante del pueblo, pues un pueblo libre no ha nacido para admirar á nadie.  
 —¿Qué es el respeto?  
**Lamartine.** Una preocupación, y las cabezas más altas deben caer las primeras.

## CAÑITAS

El señor ministro de educación nacional (á pesar de los ternos que suele soltar de vez en cuando), ha creado la orden civil de Alfonso XII.

Esto es: ha aumentado el número de grandes cruces.

Los carlistas haremos lo contrario. En vez de grandes cruces construiremos cruces grandes.

Y las decoraremos con todos los pillos, ladrones y granujas que asolan el país. ¿Qué les parece la idea?

Según los republicanos, los católicos no hacen nada por los pobres. Y tienen razón.

Crean ustedes que las Hermanas de la Caridad, frailes de San Juan de Dios, Escolapios y demás que proporcionan á los pobres enseñanza gratis, asisten á los enfermos y cuidan de los ancianos, son católicos ¿verdad?

—Pues se equivocan de medio á medio. Son ¿quién lo duda? republicanos vestidos con toca y hábito.

Tango el gusto de comunicar á mis amables lectores que, gracias á la activa propaganda y éxitos desampañantes de Blasco, Soriano y Lerroux, la República está al caer.

Si, señores; al caer... en el panteón del olvido... involuntario.

Leo en un periódico republicano: «En Olot se han levantado los carlistas.» ¿Hombre! ¿hombre! ¿qué nos cuenta usted? ¿con qué se han levantado los carlistas?

Mal hecho. Los carlistas no deben levantarse.

Y si no tienen sueño que tomen opio.

La cuestión es que permanezcan acostados.

¿No les parece?

A propósito de carlistas.

Según *El Pueblo* de Blasco, el digno gobernador de Valencia, señor Capriles, se ha vendido á los carlistas.

¡Ave María Purísima!

Todo porque revelando una migaja de sentido común, no deja que los amigos de Blasco salvajes á sus anchas.

De modo que cuando una persona demuestra educación, esa persona debe ser carlista.

Luego, según *El Pueblo*, no hay más personas decentes que los carlistas.

A confesión de parte...

Eran pocos... y parió Canalejas.

Al número infinitesimal de partidos republicanos que hay en España, hay que añadir el del ex ministro de Agricultura.

El cual ministro, diz que para enseñar el socialismo intuitivamente, va á regalar á los pobres el palacio de Santofña.

¡Lagarto, lagarto!

## Alegrías.

Contestación de *El Pensamiento Navarro* á un artículo de *El Universo* titulado

## Ó CON EL REY

ó contra las instrucciones del Papa

«Un señor de Oviedo llamado D. M. Arboleya Martínez, que, aunque nos esté mal el decirlo, es sacerdote, ha escrito en *El Universo* un artículo ó lo que sea, con el título que encabeza estas líneas, en el que pretende demostrar que todos los católicos estamos obligados, porque lo manda el Papa, á reconocer á D. Alfonso y de no hacerlo así, estaremos contra el Papa, contra la Iglesia y con el liberalismo.

Esto es de lo más gracioso y de lo más nuevo que puede imaginarse: porque después de llevar cerca de un siglo de lucha constante y sangrienta contra el liberalismo, salimos ahora con que si no reconocemos á D. Alfonso somos liberales, esto es capaz de tumbar de espaldas á un guardacantón, si para los guardacantones reservase el Sr. Arboleya estos maravillosos descubrimientos lógicos.

Nosotros creíamos que D. Alfonso reina, como reinó su padre, con los principios de la revolución del 68, corregidos y aumentados por los hombres de la restauración, muchos de los cuales formaron en las filas revolucionarias y trajeron al campo monárquico el bagaje de sus ideas democráticas y liberales que han sido siempre, la forma substancial de los gobiernos constitucionales de España.

Esta diapositiva vive con el liberalismo, liberales son los hombres que la rodean, liberal es el código y por esto todos los que la combaten en cualquier terreno que no sea el republicano, son antiliberales.

Y de ser antiliberales y de que nos llamen con ese nombre, estamos orgullosos los que militamos en las filas carlistas que son, han sido y serán siempre las contrarias al liberalismo.

Esto hemos creído siempre; pero ahora, Sr. Arboleya, nos sale usted con el registro de que el que combate al liberalismo es liberal.

Francamente, sentimos no ser guardacantones para tumbarnos de espaldas abrumados bajo el peso de la novísima lógica que ha inventado usted para su uso particular.

Porque sepa V., Sr. D. M. Arboleya, que nosotros somos carlistas y no alfonsinos, por dos razones; porque D. Carlos es el defensor de la Religión, mientras que D. Alfonso es hechura del liberalismo, y porque sabemos que el derecho está de parte de D. Carlos.

Y esto es tanta verdad, que si D. Carlos se hiciera liberal, le abandonaríamos al momento á pesar de su derecho indiscutible al trono, porque para nosotros es primero Dios que todas las cosas.

Vea ahora señor Arboleya, si estuvo usted en su sano juicio al escribir que si no reconocemos á D. Alfonso, seremos liberales y si podemos pasar sin protesta esa afirmación que más que á nosotros, maltrata y calumnia á la lógica y al buen sentido.

Ahora no nos extraña que deje usted tan mal paradas á la teología, á la historia, á la tradición, á todo, cuando tan desconsideradamente trata usted á la lógica.

Porque habla usted de poderes constituidos y de las relaciones de estos poderes con los Papas, pero omite el decir si estos poderes están ó nó legítimamente constituidos y olvida usted las relaciones que Gregorio XVI tuvo con Isabel II, y las que Pío IX entabló con D. Carlos VII. Y todo esto no debiera usted dejárselo en el tintero.

En cambio, tiene usted prisa por decir que Pío IX apadrinó á Alfonso XII y que Alfonso XIII es ahijado del actual Pontífice como si estos padrinzagos fueran la consagración de la legitimidad.

Porque, digamos el Sr. Arboleya: ¿cree usted que las deferencias personales, personalísimas que el Papa ó los Obispos guardan con determinadas personas pueden causar estado ó sancionar un derecho? Eso ni usted ni nadie puede decirlo. El Papa y los Obispos hablan y comunican con herejes, excomulgados, apóstatas, cismáticos, etcétera., etc. Pero esta comunión está prohibida terminantemente primero por la Sagrada Escritura (lea usted las Epis. de San Juan), y después por multitud de Concilios que han decretado las más severas penas contra los que con ellos comuniquen.

El Papa y los Obispos hacen esto por necesidad; lo mismo cuando hablan con ellos que, lo que es más grave, cuando los admiten en la Iglesia á la celebración de los Divinos Oficios. Luego si estas deferencias, si estas consideraciones personales consagran un derecho habría que decir que los herejes, cismáticos, excomulgados, etc., etc., eran tan católicos como nosotros, ó que de lo contrario, el Papa y los Obispos habían incurrido en las censuras lanzadas por los Concilios.

¿Se atreve usted á decir algo de esto?

¿No? Pues en ese caso, riase usted de padrinzagos, porque bien puede León XIII ser padrino de D. Alfonso y en cambio reconocer que el derecho es de D. Carlos y si no lo dice públicamente es, primero, porque no está obligado, puesto que no se trata de dogma alguno, ni aún siquiera de cuestión disciplinaria, y segundo porque este reconocimiento serviría únicamente para crear perturbaciones que el Papa está obligado á evitar antes que nadie.

Ya ve usted, señor Arboleya; D. Carlos ha protestado contra la coronación de D. Alfonso, pero le deja tranquilo por ahora; ¿quiere usted que el Papa sea más carlista que D. Carlos? ¿quiere usted que lo sean los Obispos?

Y basta ya, Sr. Arboleya, que le hemos dedicado más espacio que queríamos y que se merece el artículo de usted. Pero antes de terminar le haremos una advertencia aunque usted no la necesite.

Los memoriales para solicitar prebendas, ó cosa por el estilo, no están refidos con la lógica, ni con la historia, ni con la teología, ni con el buen sentido.

Y usted perdone si nos metemos en honrras.

## La paz en el Transvaal

La lucha titánica que han venido tres años sosteniendo los honrados habitantes de las Repúblicas sudafricanas con el poderoso Imperio británico, ha tenido su fin.

Las condiciones en que se ha firmado el tratado anglo boer no satisfarán seguramente á los amantes de la justicia, que son todos los que han simpatizado con la causa del pueblo boer: en ellas se da por indiscutible el triunfo de Inglaterra y la sumisión de los vencidos á la soberanía del vencedor.

Esa es la forma del tratado: eso lo aparente del desenlace de una guerra en que Inglaterra ha enterrado miles de hombres y millones de libras esterlinas, amén de comprometer seriamente el prestigio de sus armas y el rango de gran potencia; pero mirada la cuestión á fondo no es muy halagüeño el resultado para la orgullosa Albión. «No está la mayor gloria de los hombres, ha dicho Thiers, en coronarse con el éxito las empresas difíciles: les basta para su mayor mérito haberlas acometido.»

Eso dirá la Historia hablando de los boers: ellos han refrenado y puesto en grave

aprieto las armas poderosas de una de las naciones más fuertes del mundo y si á la postre, por ley mecánica ineludible, la fuerza se ha impuesto sobre el valor, la masa y el número sobre el heroísmo, los boers no han sucumbido esterilmente: sus esfuerzos, sus sacrificios y las virtudes demostradas en esa terrible y desigual pelea, no serán, tiempos andando, estériles ni baldos.

Inglaterra ha llegado á la paz con su fama guerrera muy quebrantada y con el convencimiento de que, salvado de momento su amor propio, no ha salvado más ni por ahora ni para después.

Los boers han dado al mundo civilizado una lección admirable que conviene recoger una vez más en las páginas de la historia: la fe que mueve las montañas puede conmover á los Imperios: con ella han luchado los boers y con ella han echado las bases de su independencia que en una ú otra forma ha de reconocerse más tarde Inglaterra.

## Religión

### INQUIETUD SOCIAL

En esta sociedad hay siempre una agitación continua, un disgusto mortal; si hoy estalla una revolución, comienza otra revolución á urdirse mañana.

En esta sociedad viven los hombres aprisa, inciertos de su suerte, y para poder vivir quisieran hasta privarse de la facultad de pensar.

En esta sociedad reina una hipocresía escandalosa; todos llaman al pueblo soberano, y todos se apresuran á robar uno por uno á este Rey miserable los miserables harapos con que puede apenas cubrirse.

En esta sociedad todas las verdades se adulteran, y se falsean todas las instituciones.

### Aparisi y Guijarro.

—Continúan en S. Antonio los ejercicios del mes del Sagrado Corazón de Jesús durante la misa que se dice á las 7 en punto con exposición de S. D. M. La función de mañana por la tarde es á las 4 y 1/2 con meditación, coronilla y sermón que lo pronunciará el Rdo. P. José Giné, S. J.

Como terminación de las funciones dedicadas al Sagrado Corazón se celebrará en la iglesia del Seminario un solemne Triduo en la forma siguiente: Día 27. Por la mañana á las 7 la misa con exposición y por la tarde á las 6 y 1/2 los ejercicios propios del día y sermón. Día 28. Las funciones á las mismas horas del día anterior y también con sermón por la tarde.

Día 29. Ultimo día del Triduo. Por la mañana á las 7 misa de comunión general. Por la tarde á las 4 y 1/2 se empezará la función con el santo Trisagio cantado, al que seguirá el sermón. Los asociados harán vela á Jesús Sacramentado que estará expuesto todo el día. Concluida la función de la tarde, tendrá lugar la solemne procesión con Jesús Sacramentado, que anunciaremos con su orden y curso.

—El próximo martes, 24, tendrá lugar en la ciudad de Roquetas la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús, habiendo por la mañana misa de comunión general, y á las 9 la solemne; y por la tarde á las 5 la función con procesión.

—A las 7 se reza el Sto. Rosario en la Capilla de la Santa Cinta, y los sábados es á las 7 y media con procesión.

—Mañana la Asociación de Esclavas celebrará en dominica en la iglesia de los Dolores con misa de comunión á las 7 y ejercicios por la tarde á las 4 y 1/2.

## Política

### Siguen los infundios

Telegrafian de la villa del Oso y del Ma-

«En los círculos políticos se insiste en que dentro de breve plazo reconocerán la legalidad los señores Marqués de Cerralbo

y Duque de Solferino, á los que acompañan en esta evolución otros muchos personajes caracterizados del partido tradicionalista.

Estos rumores los ha acogido esta mañana *El Globo*, comentándolos favorablemente.

Pues los comentarios se los puede tragar *El Globo* aun que sólo sea para probar lo ancho de sus tragaderas.

Los señores Marqués de Cerralbo y Duque de Solferino están hoy donde han estado siempre; al lado de la fuerza del derecho y enfrente del derecho de la fuerza.

**Declaraciones del Marqués de Cerralbo**

(POR TELÉGRAFO)

Barcelona 17 (16, 10).—Un redactor del periódico *El Noticiero* ha conferenciado con el Marqués de Cerralbo, quien ha negado rotundamente las especies de que se hace eco la prensa sobre división de los carlistas, asegurando que ninguno ingresará en el alfonsismo.

El señor Marqués de Cerralbo terminó diciendo que sólo le ha traído á Barcelona el objeto de concurrir al concurso hípico y demostrar que en España se pueden criar caballos en competencia con el extranjero.—*Mencheta.*

En nuestro estimado compañero *El Correo Catalán* de ayer, leemos que en la señorial morada de D. José Erasmo de Janer, Presidente interino de la Junta Regional tradicionalista de Cataluña, se celebró un banquete en obsequio del Excmo. señor Marqués de Cerralbo, al que asistieron los carlistas más conspicuos de Barcelona, acto de mucha significación porque á la par que se estrecharon más si cabe los lazos que nos unen á todos los carlistas formando una gran familia, fué un solemne mentís dado á la prensa liberal propaladora de los más descabellados infundios.

Unión y disciplina, tal es la norma de los carlistas.

¡Adelante, pues, y viva el Rey!

**Literatura**

**ORO VIEJO**

**SAN JUAN BAUTISTA.**

Salido ya del desierto que deja por vez primera, del Jordán á la ribera un desconocido está.

¿Quién es? ¿cuál será su nombre?

¿quién conduce su destino?

¿quién dirige su camino?

¿de dó viene? ¿lónde va?

Muy floridos son sus años,

y su faz amable y bella, marchita con cruda huella de austeridad y rigor.

En sus ojos penetrantes un fuego divino brilla, y matiza su mejilla de las rosas el color.

Una túnica cerdosa forma su pobre vestido, lleva su cuerpo ceñido con un ceñidor de piel.

Jamás prueba pan ni fruto ni cuanto al hombre alimenta, de langostas se sustenta y de selvática miel.

En su frente lleva escrito un destino misterioso, y su acento poderoso empezando á resonar,

Marchan en tropel los pueblos para verle con sus ojos, y se le postran de ninijos apenas empieza á hablar.

**Balmes.**

**EL DESPERTAR DE SAN JUAN.**

VOZ DE JESÚS.

—De mostrar mi Corazón, Juan, no es hora aun, aguarda. Cual árbol crece la Iglesia, cual árbol junto á las aguas; para llevar este fruto no tienen fuerza sus ramas.

*Verbum caro factum est* di á los hombres y eso basta: mil años pueden pasar meditando esta palabra, y tras mil años de noche, de mi Corazón el alba vendrá, tras el alba el sol, el sol de la gloria santa.

Si: que el Corazón de un Dios en tu pecho, oh raza humana, latirá; su Reino el mundo, mas su Trono será España.

**Verdaguer.**

**Crónica**

Mañana el cuerpo de bomberos de esta ciudad que tan celoso se muestra y tan dignamente dirige el ilustrado arquitecto señor Monguío, celebrará un simulacro de incendio en el Teatro Principal, y como antes darán los pitos la señal de alarma, lo advertimos al público para que no le sorprenda.

—Las calles están llenas de polvo y las carricubas se mueren de risa. A la menor ráfaga de aire se levantan polvaredas que ciegan los ojos y ensucian los establecimientos, ó si las nubes *lloriquean*, como dice *El Diario de Tortosa*, es un gusto atravesar los barrizales y una heroicidad, casi tan grande como la del Príncipe de los Abruzos en sus exploraciones al Polo Norte.

Siempre nos toca decir, en tiempo de sequía: *De aquellos lodos salen estos polvos*, y en tiempo de lluvias: *De aquellos polvos salen estos lodos.*

¿Hasta cuando, señor Alcalde?

—Hemos recibido *La Gaceta Ibérica*, segunda época de su aparición, dedicada al anuncio de los comercios, industrias y á todas las manifestaciones de la actividad humana.

Entre otros trabajos publica, en la sección de Historia, uno que se refiere al fusilamiento del inolvidable General Ortega, con el retrato de éste, el de su defensor señor Wenez y otros grabados tan curiosos como interesantes.

Su Director nuestro particular amigo don Obdulio Rodríguez, puede estar satisfecho de la buena acogida que el público ha dispensado á *La Gaceta Ibérica*.

Devolvemos gustosos el saludo que dirige á la Prensa y le deseamos larga y próspera vida.

—Ha tomado posesión otra vez del cargo de Juez municipal nuestro particular amigo el joven é ilustrado abogado Don Luis Bau Vergés. Lo celebramos.

—Lo peluquero de nuestro particular amigo don Juan Querol, que durante tantos años se ha visto favorecida del público en la calle de la Lonja, se ha trasladado á la Plaza de la Constitución, n.º 4, piso 1.º.

—En el Centro de suscripciones «La Literaria» Moncada, 1, se ha recibido el primer cuaderno de la Biblioteca del batallador semanario carlista de Valencia *La Lucha*, titulado «Horrorosos crímenes liberales».

Se vende al precio de 10 céntimos, casi de balde, pero para hacer propaganda carlista vale un potosi.

El primer pedido de 300 ejemplares se agotó en seguida.

Procuraremos todos que se difunda la buena lectura.

—Dice *El Diario de Tortosa* correspondiente al miércoles último:

«En la sesión que el Ayuntamiento ha celebrado esta mañana, se ha acordado que la comisión de Gobernación, y los presidentes de las sociedades locales y directores de los periódicos, sean citados próximamente por la Alcaldía, para organizar los festejos que este año se celebrarán en honor de nuestra excelsa Patrona, la Virgen de la Cinta.»

—Para que se convenza *El Ebro* de que no tenemos afición á las escaramuzas, tratándose de católicos, y para que rectifique aquello de que por no perder la costumbre le damos con la badila en los nudillos, solamente nos permitimos el lujo de contestar á los dos sultos que nos dedica con esta caritativa advertencia: No malgaste el tiempo buscando Pastorales que hablen en contra del partido carlista, porque no existen.

Ni han existido nunca.

Ni existirán.

Y si no vengan pruebas.

—*El Nacional* sigue con inquietud el viaje del apóstol, alias Canalejas, porque teme que en cualquiera de sus discursos lance la carcajada que adorna el final de algunos folletines trágicos.

O la del protagonista de *La carcajada*.

Qué más da.

De todas suertes el resultado será igual. San Baudilio.

—Un parralillo de Canalejas:

«Tendrán razón los que me interrumpen, cuando apurados todos los medios dentro de la legalidad, cuando hollado el derecho, tengamos que acudir á la fuerza para restablecerlo, realizando la revolución.»

¡Uf! ¡Qué miedo!

D. José empuñando el Maüsser.

O con el cartucho de dinamita al cinto.

Tranquileémonos.

Sabemos que esas son «canalejerías y armas al hombro».

—Esta tarde en el exprés llegará á esta ciudad Canalejas.

Sus amigos (cuatro soldados y un cabo) le obsequiarán con un banquete en el Círculo de Artesanos.

Después se celebrará un mitín en el teatro del Baleario.

Y en el tren de la madrugada se irá don José con la música á otra parte.

¡Adios... don José!

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

vicios á Don Carlos quien le agració con el empleo de Alférez y le nombró oficial suyo de órdenes, cuyo destino desempeñó durante los años de conspiración que precedieron á la última guerra, obteniendo el ascenso á Teniente y la Cruz Blanca del Mérito Militar.

En campaña siguió prestando el servicio de oficial de órdenes de Don Carlos, asistió á las operaciones de Somorrostro (por las que obtuvo la Medalla de Vizcaya y la Cruz Roja del Mérito Militar) y á los sitios de Hernani, Guetaria é Irún, por el que se le concedió otra cruz Roja del Mérito Militar. Fué comisionado por Don Carlos para acompañar á Doña Margarita de Borbón cuando su primera entrada en España; recibió el ascenso á Capitán á mediados de 1874; fué promovido á Comandante por la batalla de Lacar, vióse agraciado poco después con la Medalla de Carlos VII y ascendió á Teniente Coronel al emigrar á Francia con Don Carlos, á quien acompañó después en sus viajes por Inglaterra, Méjico, los Estados Unidos y Canadá (siendo agraciado por aquella época con la Encomienda de la Orden de Carlos III) y asistió á la guerra de Oriente, en la que fué condecorado con la Medalla del paso del Danubio y con la del Valor Militar, concedida ésta por la batalla de Plewna y el ataque al gran reducto de Grivitza.

En 1886 heredó el título de Marqués de Tamarit por fallecimiento de su tío el Muy Iltre. Sr. D. Antonio de Suelves, Caballero de S. Juan.

El Marqués de Tamarit fué nombrado en Enero de 1893 Presidente de la Junta Provincial carlista de Tarragona, por la circunscripción de cuya capital fué elegido Diputado á Cortes en las elecciones de 1896 y de 1897; en 1899 fué elegido Senador del Reino por su provincia y en 1901 volvió á ser elegido Diputado á Cortes por Tarragona.

XXXIX.

**Muy Iltre. Sr. D. Felipe de Sabater y de Prat Barón de Montesquin.**

Hijo de los Muy Iltres Sres. Marqueses de Capmany, Condes de Valcabra, nació en Gerona el 2 de Mayo de 1844; en 1862 fué

dido por los generales Pérula y Lerga, no se llevó al terreno de la práctica por causas difíciles de apreciar.

Al encargarse S. A. el Conde de Caserta del mando en jefe de los carlistas del Norte destinóse á sus inmediatas órdenes al Coronel Sanz, quien después de asistir á las últimas operaciones de la guerra emigró á Francia con Don Carlos, quien premió en Valcarlos sus valiosos servicios con la faja de Brigadier.

Al volver á España fundó el Brigadier Sanz en Toledo una Academia preparatoria para el ingreso en Infantería que dió gran resultado pues llegaron á ingresar en el Ejército más de 300 discípulos del Sr. Sanz, muchos ellos con el número uno de sus respectivas convocatorias.

Desde 1891 ha sido siempre elegido Diputado á Cortes por Pamplona, distinguiéndose en muchas discusiones del Congreso, especialmente defendiendo los intereses del Ejército, mostrando sus conocimientos técnicos y conquistándose la consideración de los mismos militares alfonsinos.

En General Sanz ha sido Presidente del Círculo Tradicionalista de Madrid y ejerce desde hace seis años el cargo de Presidente de la Junta Regional carlista de Navarra.

**Muy Iltre. Sr. Barón de Sangarrén**

**D. Ramón de Altarriba y Villanueva.**

Hijo del Muy Iltre. Sr. Conde de Robles, nació el año de 1842; nombrado Subteniente de Infantería en 1859, fué destinado al Ejército expedicionario de África, en cuya gloriosa campaña obtuvo el grado de Teniente y la Cruz de la Orden de San Fernando. En 1868 tenía ya el grado de Capitán cuando solicitó y obtuvo su licencia absoluta, poco después de ser destronada D. Isabel II. En 1873 organizó el Batallón carlista de Durango, cuyo mando se le confirió con el empleo de Teniente Coronel, y al frente del cual distinguióse en la batalla de Montejurra, con cuya Medalla fué agraciado, en los sitios de Portugete y de Bilbao, en la toma del fuerte de Delmas y en la ocupación del campo de Volantín, obteniendo por ello el empleo de Coronel y la Medalla de Vizcaya.

También ejerció el Sr. Altarriba el mando del Batallón de 41.

TALLER DE ESCULTURA

**Mariano Martí**  
Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)  
Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.  
Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.  
También se hace todo encargo de taller para ebanistería.  
Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERIA Y PAQUETERIA  
**Manuel Monfort**  
Plaza de la Fuente n.º 2 y  
Plaza de la Constitución n.º 19.  
Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

Imágenes cartón-madera de la casa Vayres de Olór pudiéndose bendicir é indulgenciarse; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

Objetos de Religión, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

**MORESO**

Calzado de todas clases arreglado á las últimas novedades.  
REBAJA DE PRECIOS en el calzado de lona.

Fabricación especial de calzado á medida modelos de la casa.

Depósito al por mayor y menor de cremas y lustres de todos colores. Tinta especial para enir de negro toda clase de calzado blanco y color.

Toda venta de calzado de lona, va acompañado de su pastilla para su blanqueado.

SUCURSAL: PUENTE DE PIEDRA, donde rigen los mismos precios y clases que en su casa de la PLAZA CATEDRAL.

HOJALATERIA DE

**Eduardo Lluch**

Plaza de la Catedral. 1.

MECHERO UNIVERSAL

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.  
Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.  
No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

RELOJERIA

**Angel Costa**

Calle de Taules Velles junto á la Catedral

Completo y abundante surtido en relojes de plata, acero y niquel desde 10 á 100 pesetas.  
Composturas de todas clases con prontitud y perfección.  
Se garantizan por un año.

Sombrereria «LA ECONOMICA» de

**Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3.—TORTOSA

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en sombreros y gorras de última novedad procedentes de las mejores fábricas del país y extranjero, á precios baratísimos.  
Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.  
No comprar sin antes visitar dicha casa.

—3, CIUDAD, 3—

Taller de escultura

**Corlos Beltri Pauli**

(ANTES IGNACIO BELTRI)

En este taller se construyen toda clase de imágenes y adornos para decorado en madera, mármol y toda clase de piedras.

Especialidad en trabajos para cementerios.

CLASES DIBUJO  
ROSA 18, TORTOSA.

Gran sastrería **Iberica**

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués.

Gran surtido de toda clases de prendas hechas, para caballeros y niños.  
Especialidad en el corte y baturra sin competencia.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**  
SALUD  
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrófula, Inapetencia  
Exijase el legítimo jarabe marca «SALUD»  
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

GRAN FABRICA

DE BEBIDAS GASEOSAS DE **Enrique Zaragoza**

San Blas, núm. 11, Tortosa

FABRICACIÓN MODERNA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa clase 1.ª, á 10 pesetas por botellas.

Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.

Id. id. clase 3.ª elaboradas con todos los sistemas con ocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.

Zarz parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª

Brea Munero con esencia.

Cerveza alemana tónica y de gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta, Vittel, Vermohut, etc., etc.

Se hacen de encargo, de toda clase de bebidas refrescantes.

Librería Religiosa Científico y literaria

**FRANCISCO MESTRE**

Misales, Breviarios, Diurnos, Libros de texto, para primera y segunda enseñanza  
ROSA, 11.—TORTOSA.

**Juan Estorach**

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes  
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS  
Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 32 % potasa. Nitrató de sosa á 95 % pureza, 15 16 % azoe. Sulfato amoniacal á 20 21 % pureza á 24 25 % amoniac. Sulfato de hierro polivo-fino. Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

**QUERALT Y SABATÉ**

Tenemos el gusto de participar á nuestra numerosa clientela, y al público en general, que el establecimiento de Confitería y Repostería que hasta ahora hemos tenido en la calle de Moncada número 5, lo trasladamos, por tener que practicarse obras en dicho local, á la calle de la Sangre, esquina á la plaza de la Constitución, en la misma casa donde estuvo instalada la Confitería de D. Pedro Domingo Subirat.

En el nuevo local encontrará el público, que hasta ahora nos ha honrado con su favor creciente, un esmerado servicio y la puntualidad que en el mismo tenemos acreditada.

Confitería, Pastelería y Repostería

**Relojeria CLIMENT**

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprénlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre «Omega» «Longines» «Regulador D. G.» «Roskoff» «Lenczrich» «Jeamot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

AGENCIA HIPOTECARIA Y NOTARIAL

DE

**Juan Bautista Angela Garcia**

Su principal objeto es: Presentar documentos en la oficina liquidadora y Registro de la propiedad de este partido; hacer los pagos por ellos corresponden á la Hacienda pública; gestionar su inscripción, pedir certificaciones, confeccionar relaciones descriptivas de bienes, notas adicionales y demás asuntos relativos á estas dependencias.

Proporcionar la compra y venta de bienes inmuebles radicantes en este partido judicial; proporcionar asimismo dinero á préstamo con hipoteca de dichos inmuebles y solicitar certificaciones del Registro de últimas volutades.

mogávares de la Virgen del Pilar, asistió á la batalla de Abárzuza, á las operaciones de la línea del Carrascal y á las acciones de Echarrí y Lumbier, y fué agraciado con la Cruz Roja de 2.ª clase del Mérito Militar y la Medalla de Carlos VII.

El 18 de Febrero de 1876, el Coronel Altarriba, al frente de unas cuantas compañías de distintos cuerpos batióse bravamente en las inmediaciones del fuerte de Montejurra, acompañó después al General Lizárraga en la retirada de Estella y emigró á Francia con Don Carlos, quien poco antes de abandonar España le agració con la faja de Brigadier.

En 1878 expidióse Real Carta de sucesión en el título de Barón de Sangarrén á favor de D. Ramón Altarriba, quien además es Maestrante de la Real de Caballería de Zaragoza, ha sido varias veces Diputado á Cortes por Azepeitia, ha tomado parte muy activa en los trabajos de propaganda carlista, ha sido Presidente del Circulo Tradicionalista de Madrid, y ejerce desde hace ya algunos años el cargo de Presidente de la Junta Regional carlista de Castilla la Vieja.

**Excmo. Sr. D. Joaquín Llorens y Fernandez de Córdoba**

Hijo del Sr. Brigadier D. José Llorens, Caballero de la Orden de San Fernando, nació en Valencia el 20 de Marzo de 1854; ingresó en la Academia de Artillería en 1869, ascendió á Subteniente dos años más tarde y solicitó su licencia absoluta el mismo día que se proclamó la República en Madrid.

En Agosto de 1873 ingresó el Sr. Llorens en el Ejército carlista del Norte y fué destinado, con el empleo de Teniente, á la Batería de Navarra; asistió á los combates de Dicastillo, Vía y Lumbier (por el que se le concedió la Cruz Roja del Mérito Militar); á la toma de Valcarlos, al bloqueo de Tolosa, á la acción de Santa Bárbara de Mañeru (en la que obtuvo otra Cruz Roja del Mérito Militar), á la batalla de Montejurra (con cuya Medalla fué agraciado), á la acción de Velabieta y al sitio de Portugalete.

En la batalla de Somorrostro recibió una herida que le valió

el ascenso á Capitán; batióse nuevamente en la acción de Oriamendi, en la batalla de Abárzuza, en la acción de Oteiza y en la toma de Laguardia; fué agraciado con la medalla de Carlos VII; asistió á la batalla de Lacar, á los cañoneos de Esquinza, Pamplona, Puente-la Reina, Ugarte, Villaba, Oteiza y Logroño (en el que recibió otra herida), á la acción de Salvatierra (por la cual se le concedió el empleo de Comandante), á las sangrientas jornadas de Lumbier, Santa Bárbara de Oteiza y Palomeras de Echalar, y al emigrar con Don Carlos fué agraciado con el empleo de Coronel.

Después de la guerra, distinguióse el Sr. Llorens como colaborador de *La Lealtad* y *El Centro* de Valencia, así como publicando una obrita titulada *Episodios Tradicionalistas*.

En 1880 presentó el Sr. Llorens á la Diputación Provincial de Valencia (como regalo que hacía á su provincia) un proyecto de desviación del Turia, y convencido de que nunca realizaría aquella corporación dichas obras, presentó en 1881 al Ministro de Fomento el proyecto de dicha desviación, desecación del lago de la Albufera y construcción de un canal marítimo.

El Sr. Llorens es inventor del fusil que lleva su nombre, cuyas pruebas verificadas en Plasencia el año 1895 dieron resultados sorprendentes.

En 1893 fué elegido Diputado á Cortes por Morella; por Olot en 1896 y 1897 y por Estella en 1901; sus campañas parlamentarias han sido famosas: estudiando asiduamente las cuestiones que se ventilaban ha competido con ventaja en los debates, ha hecho prevalecer no pocas veces sus ideas; y en los asuntos relacionados con el Ejército y con la Armada ha demostrado su competencia, rayando también á gran altura en los debates sobre la cuestión religiosa mantenidos en el Congreso en Enero y Febrero de 1902.

**Muy Ilre. Sr. Marqués de Tamarit**  
D. José de Suelves y de Montagut.

Hijo del Muy Ilre. Sr. D. Juan de Suelves, Caballero de San Juan, nació en Tortosa el año 1850; en el de 1868 ofreció sus ser-